



Sin definir un sustituto para el 2024, la Alianza agoniza

Por Armando Reyes Viguera

// Ahora, está claro que el esquema anterior ya está literalmente tronado, quebrantado, y que la Coalición Va por México como tal, con esos componentes y actores, no existe más," escribió el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, en lo que suena más a un epitafio para el experimento aliancista que intentó competir en contra de Morena luego del resultado electoral de 2018.

Que lo diga uno de los impulsores de la alianza no deja lugar a dudas, menos luego de lo que sucedió en el Congreso de la Unión en donde diputados primero y senadores priistas después traicionaron los acuerdos existentes para frenar las iniciativas del lopezobradorismo. De hecho, el final de la alianza estaba más que cantado desde el balance que se hizo de los resultados electorales, pues si bien tuvo avances en el número de diputados en San Lázaro y en la capital del

país, quitándole a Morena varias jefaturas delegacionales, en los estados en los que compitió por las gubernaturas no sirvió para mantener las posiciones de gobierno:

En 2018, el PRI tenía 14 gubernaturas, el PAN 11, el PRD 5, el PVEM 1 y había un gobernador independiente; las elecciones de ese año dieron un primer aviso de lo que vendría, pues luego de esos comicios el mapa empezó a reconfigurarse, así el PRI quedó con 12 gubernaturas, el PAN con 8, la Alianza Va por México 3, Movimiento Ciudadano 1, PRD 2, la alianza de Morena-PT-PES 5 y seguía un gobernador independiente.

Para 2022 el panorama es distinto: Morena tiene 20 gubernaturas, el PAN 6, Movimiento Ciudadano 2, el PRI 2, el PES 1 (Mo-



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL INDEPENDIENTE	9	07/10/2022	LEGISLATIVO

relos) y el PVEM 1 (San Luis Potosí). Es decir, los actores de la Alianza Va por México han sido los que más gubernaturas han perdido en lo que va del sexenio. El PRD se quedó sin algún gobierno estatal, en tanto que el PRI pasó de 14 a 2; el PAN de 11 al inicio de 2018 ahora está con 6, pero es el partido que muestra en algunas entidades como Guanajuato posibilidad de retener la plaza.

Si electoralmente ese fue el saldo y en el ámbito legislativo los acuerdos dejaron de respetarse, la conclusión a la que llega Zambrano en su artículo de *El Universal* es lógica: "ha podido más la estrategia del gobierno federal para desarticular a la alianza opositora que venía haciendo contrapeso, que la capacidad para enfrentar exitosamente esa embestida en favor de México".

¿Qué queda para el futuro? Al menos, opciones tienen los partidos que quieran continuar con la aventura electoral, claro que sin el PRI, quizá sumando a Movimiento Ciudadano en una nueva alianza o algún sector del priísmo que no quiera perder el poder en ciertas entidades.

El PAN y el PRD como actores centrales de una nueva coalición electoral podrían intentar participar en los comicios de 2023 y 2024, pero es claro que necesitarán mayor creatividad que la que han demostrado hasta ahora, pues de propuestas es difícil hablar al ser partidos centrados más en reaccionar a los dichos presidenciales que en ofrecer un proyecto alternativo que entusiasme a los ciudadanos.

Será una lucha a contracorriente, aunque lo mejor es enterrar ahora mismo a Va por México y buscar una nueva opción, de hecho hay muchos miembros que pugnan por una participación amplia en las próximas elecciones, algunos de ellos sin el desprestigio que los partidos tradicionales llevan a cuesta.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

EL INDEPENDIENTE

9

07/10/2022

LEGISLATIVO

